

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

Madrid.

Pesetas.

Sociedad de Canteros y Marmolistas, 5 pesetas.—Sociedad de Profesiones y Oficios varios, 5.—Sociedad de Albañiles, 5.—Sociedad de Carpinteros de armar, 10.—E. Moreno, 0,50.—L. Torres, 0,50.—T. Díaz, 0,20.—Morato, 0,25.—F. Sanz, 0,20.—S. González, 0,20.—F. Bañuá, 0,20.—M. del Campo (D.), 0,25.—F. M. de la Cruz, 0,25.—C. Rubio, 0,20.—B. Lumbreras, 0,25.—P. Iglesias, 0,50.—F. Diego, 1.—J. F. Rodríguez, 0,25..... 29,75.

1.º DE MAYO DE 1897

Trabajadores: Faltan pocos días para que la movilización del proletariado consciente de todo el mundo se efectúe por octava vez.

Como sabéis, tratáse con ese acto de reclamar a los Poderes públicos una legislación protectora del trabajo, y muy especialmente la JORNADA LEGAL DE OCHO HORAS; pero a la vez que reclamar eso, tratáse de afirmar la solidaridad y la fraternidad entre todos los explotados de la tierra y su deseo, más firme cada día, de acabar con todos los antagonismos sociales para emancipar a la especie humana.

Deber, y deber sagrado, es en todos los proletarios que aspiran a salir de la miserable condición en que viven, aprovechar el tiempo que queda para trabajar, para hacer todo lo que su entendimiento les sugiera a fin de conseguir que acudan a la Manifestación del trabajo todos sus compañeros de esclavitud.

Cuanto más enérgicos, cuanto más decididos, cuanto más perseverantes seamos en esa tarea, mejor alcanzaremos el doble resultado de congregar y de unir a los obreros y de demostrar a nuestros implacables enemigos, a los nunca satisfechos vampiros del trabajo, que tenemos conciencia de nuestros intereses y voluntad bastante para no cejar en la obra de poner fin a su bárbara e inicua explotación.

Hacer que los talleres, las fábricas y las obras se paralicen el 1.º de mayo, y que en meetings, en veladas, en jiras y en otros actos, los obreros discurren acerca de sus intereses y se proclamen cooperadores y hermanos de cuantos en el mundo sufren los rigores del capitalismo, es limar las cadenas que nos oprimen, avanzar en la senda de nuestra emancipación, herir en sus entrañas al régimen patronal.

Que nadie, pues, vacile; que nadie permanezca inactivo; que nadie se deje dominar por el cansancio. A trabajar todos con verdadero ardor para manifestar al mundo burgués el próximo 1.º de mayo que el proletariado, lejos de olvidar la consigna del inmortal Congreso de París, la tiene cada vez más presente y no dejará de cumplirla hasta ver establecida, no solamente la legislación protectora del trabajo, sino una sociedad donde todos produzcan y donde todos sean dueños del fruto de su labor.

¡Viva la Manifestación del 1.º de mayo!

Quiénes harán la Revolución.

Hace algunos años era considerable el número de los que creían que los mejores soldados de la Revolución proletaria habían de ser los trabajadores hambrientos, aque-

llos cuya condición económica fuese más miserable.

Hoy el número de los que así opinan es pequeño, y más pequeño será todavía a medida que el tiempo avance.

De una parte, aunque poco, la razón, y de otra, y ésta decisivamente, los hechos, han convencido a muchos del error en que estaban.

La razón, a los que han querido atenderla, les ha dicho:—No pueden ser los mejores soldados de la causa obrera los hombres más ignorantes, los más débiles, los que han caído más abajo en el abismo de la explotación. Y no pueden serlo porque cuanto más ignorantes, menos pueden conocer el origen de su malestar y la manera de remediarle; cuanto más débiles, menos voluntad, menos resolución y menos entereza tendrán para trabajar por lo que les conviene; y cuanto más humillados, cuanto más envilecidos, cuanto más tiranizados por una explotación sin freno, menos aptos serán para defender sus intereses y más fáciles de manejar por sus propios verdugos para que defiendan los de éstos. Los mejores defensores del proletariado son los obreros más conscientes, los más enérgicos y los menos explotados y oprimidos. Por eso importa mucho disminuir la jornada de trabajo, elevar el salario, dar la mayor instrucción posible a los trabajadores y hacerles tomar parte en la vida política.

Y todo esto que la razón ha dicho lo han confirmado los hechos.

Los trabajadores que más acuden a las organizaciones obreras son los que más instrucción tienen; los que mejor pelean en las huelgas son los que menos han sentido la explotación, y, por lo mismo, tienen más viva su dignidad; los que lo arriesgan todo, los que llegan a las lindes del heroísmo, los que rinden culto a la idea que ha de producir la emancipación de su clase son los obreros conscientes. Mientras los más ignorantes, los más torpes, los agotados por un trabajo embrutecedor van a votar a los representantes de sus explotadores por una simple promesa, por un jarro de vino ó por unas cuantas pesetas, los más inteligentes, los menos explotados, dan muestras de independencia rechazando tales ofertas y votando a quien les parece mejor ó a un representante de su propia clase.

Hoy miles de campesinos andaluces sienten los rigores del hambre, y acosados por ella, piden pan, lo toman acaso si no se les da; pero satisfecha la necesidad del momento, ocupados sus brazos en las faenas del campo ó en las obras de una carretera ó de un puente, trabajos todos pésimamente retribuidos, no se organizan, no hacen nada positivo para que su suerte mejore. De una parte la ignorancia y de otra la falta de energía privanles de realizar su unión y de alcanzar con ella alivio a sus males hoy, curación radical mañana.

Generalmente, pasa lo mismo a los trabajadores de las industrias donde es mayor la explotación. Quéjense de ésta a veces; en ocasiones arremeten contra un contraamaestre ó capataz, hasta llegan a realizar alguna huelga que otra de un modo levantisco, pero estas chispas de la exasperación ó de la ira extingüense pronto, y prosiguen en la misma situación en que estaban, faltos de propósito y de alientos para crear una organización que les sirva de escudo y pueda sacarlos un día del infierno en que se encuentran.

Un hecho elocuentísimo ha ocurrido en las recientes elecciones legislativas verificadas en Italia. Mientras en regiones como la Lombardia y el Piemonte, donde los obreros ganan generalmente buenos jornales y son instruidos, las candidaturas socialistas han alcanzado 28.467 votos y 29.217 respectivamente, en Sicilia, país en que la instrucción es escasísima y el hambre impera con frecuencia, han obtenido aquéllas tan sólo 1.454 votos; dándose el bochornoso caso de que hayan sido derrotados Barbató y Bosco Garibaldi; que fueron a presidio por defen-

der a los trabajadores sicilianos cuando la horrible persecución habida allí en 1893 por mandato del sanguinario Crispi, y éste, en cambio, haya logrado la representación de sus propias víctimas.

Cuanto acontece hoy en el mundo obrero, lo mismo donde impera la organización que donde domina el aislamiento, ya en el campo económico como en el político, prueba claramente que son la conciencia, la actividad y la energía de los trabajadores las que transformarán la sociedad presente, no la ceguera intelectual, la apatía y la exasperación de los desdichados a quienes una explotación feroz abruma y consume.

Conciencia, actividad y energía es, pues, lo que hay que dar al mayor número de proletarios para que la obra redentora del Socialismo pueda llevarse a efecto.

LA SEMANA BURGUESA

La *Voz Cantabra*, viéndose cogida por su afirmación de hallarse conforme con las reclamaciones que el proletariado hace el 1.º de mayo, busca salida diciendo que se puede ser partidario de una reforma sin admitirla en todas sus consecuencias.

Eso sería antes, ciudadana, cuando todavía daba resultado la política de medias tintas.

Pero no ahora, que están deslindados los campos.

También nos dice el novel periódico federalista que el programa de su partido no es un dogma cerrado é inmutable.

Ya, ya lo sabemos. El partido federal está siempre dispuesto a marchar hacia adelante.

Cuando le empujan los socialistas. Como le ha ocurrido con la inclusión en su programa de la jornada de ocho horas con limitaciones.

De donde resulta, que el partido federal, por más que corre, siempre se queda atrás. Y en los ejércitos, los rezagados sólo sirven de estorbo.

El Comité Republicano Democrático federalista de Barcelona ha felicitado al señor Blasco Ibáñez por su temple y su energía, demostrados... pidiendo a la Regencia el indulto de la pena que por un delito político estaba sufriendo.

Y dice además dicho Comité que hombres como Blasco Ibáñez hacen falta para que aquí no quede tífere con cabeza. Esto se llama *guasa viva*, compadre.

Y luego se llevan la fama los andaluces! Suponemos que el Sr. Blasco Ibáñez se apresurará a dar las gracias a sus correligionarios de Barcelona por la *tomadura del pelo*.

Hablando del desarrollo del juego en nuestro país, dice *El Nuevo Régimen*:

Es ya raro el Casino de alto arrendamiento y costoso mueblaje que no encubra una casa de juego. No se exceptúan, desgraciadamente, de la regla ni aun los de los republicanos. Republicanos que por larguísimo tiempo se negaron a ser cobertera de infames, se prestan hoy a tan villano oficio.

Hace ya tiempo que los partidos republicanos han perdido el sentido ético.

Y así están ellos de capacitados para hablar de moralidad.

Continúan las armonías republicanas.

Ahora han entrado en danza los ex militares que sublevó Ruiz Zorrilla, y tampoco están de acuerdo sobre el punto importantísimo de si ha de ser fusión ó coalición lo que hagan para instaurar la República.

Esperaremos que se invente otra fórmula. Para que tampoco haya acuerdo.

Alguna vez se impone el buen sentido a los republicanos, si no para acelerar el día

del triunfo de sus ideas, para reconocer que el Socialismo les ha quitado la significación que antes tenían en la política nacional.

Prueba de lo que decimos son estas líneas de *La Publicidad*:

Nervio de la clase obrera son esos socialistas, masa popular que antes formaba en las avanzadas de los partidos republicanos, de los cuales se han separado por completo.

¿Por qué motivo? Valdría la pena de que lo meditaran esos revolucionarios sistemáticos, esos que sostienen la necesidad de que el partido republicano renuncie a toda intervención en los organismos administrativos y en los políticos.

Habla después de lo que en beneficio de la clase obrera puede hacerse desde los Municipios, y después de censurar la política de retraimiento, añade:

Este sistema no ha convencido a los socialistas, quienes, viéndose abandonados de los partidos políticos, especialmente de aquellos que le prometían consagrar toda su atención a los intereses del pueblo, a las aspiraciones de los obreros, se han constituido independientes, se han divorciado de los republicanos, disponiéndose a defender ellos mismos lo que desatienden los republicanos preocupados por sus divisiones y por sus luchas egoístas y personales.

Después de tan preciosa confesión, continúan los republicanos diciendo que el Partido Socialista debe ayudarles en su obra regeneradora.

Con el mayor desparpajo se hacen circular por la Prensa noticias como ésta:

El Sr. Sánchez de Toca, acompañado de los presidentes de la Cámara del Comercio, Círculos Mercantil é Industrial y Sindicato de Productores, conferenció ayer con el ministro de la Gobernación.

El objeto de la entrevista fué tratar de los medios conducentes a conseguir que las próximas elecciones lleven al Municipio representantes de los intereses del comercio y la industria de Madrid, y desde luego convinieron los lugares que esta representación había de obtener, si bien no se designaron nombres.

Pues es lástima, porque estando ya con las manos en la masa, podían haber designado nombres y extendido las actas a favor de los elegidos... por Cos-Gayón.

La purificación del sufragio marcha a pasos agigantados. Hacia el estercolero.

Otra medida, y esta de resultados eficacísimos, ha tomado el Gobierno para resolver la crisis por que atraviesa la clase jornalera en la región andaluza.

¿Algún empréstito?, dirán ustedes. No; ésos se quedan para defender «nuestros derechos» allende los mares.

El Consejo de Ministros ha acordado que se formen Juntas provinciales encargadas de pedir limosna para socorrer a los que carecen de pan.

Con lo cual ya tenemos otro medio de resolver el problema social. La mendicidad por Real orden.

En Cádiz no ha satisfecho el envío de 20.000 pesetas, acordado por el Gobierno para resolver la crisis obrera, so pretexto de que con ellas no hay para empezar.

¡Vaya! Sin duda los obreros gaditanos tenían la inaudita pretensión de comer casi todos los días.

Una señora que ha fallecido en Madrid ha dejado consignada en su testamento una cantidad respetable para que se celebren *ciento catorce mil misas* en sufragio de su alma, amén de cuantiosas mandas para diferentes diócesis y un legado de 20.000 duros para la iglesia del pueblo del notario.

No puede negarse que el jesuita que anda en el negocio (porque debe de haber un jesuita) se da buena maña para llevar almas al cielo.

Y pesetas a casa. Verdad que ahora el sostenimiento de los

Círculos Católicos de obreros debe costar mucho dinero.

Todavía, digan lo que quieran los maldicientes, sabe nuestra linajuda aristocracia mantener el brillo de su antiguo esplendor.

En el campo de Tablada, donde estaban los toros que habían de lidiarse en la plaza de Sevilla, se subió á los lomos de uno de aquéllos una aristocrática dama que va todos los años á la feria de aquella capital.

Así nos lo ha comunicado por telégrafo el corresponsal de un periódico, para nuestro regocijo y satisfacción.

Y para que sepamos en qué asuntos tan trascendentales se ocupan nuestras damas aristocráticas.

Se publica en Santander una cosa que se llama Páginas Dominicales, como todos los de su ralea, con licencia de la autoridad eclesiástica, pero sin permiso del sentido común.

Este periódico, ó lo que sea, se viene ahora con el cuento de que «no hace mucho tiempo» Pablo Iglesias armó una escandalera en una estación del Norte porque no le disponían un coche-berlina para ir á San Sebastián á tirar de la oreja á Jorge.

Pero, hombre (esto de hombre es un decir), si ese dulo es más antiguo que los cismas en la Iglesia católica; usted ha oído rebuznos y no sabe dónde.

Para otra vez le aconsejamos que enderece más las pelegrinas.

Con lo cual se ahorrará luego el trabajo de tener que menearlas.

El mismo papelucho dice que los más caracterizados socialistas son millonarios y judíos, y empieza por no saber cómo se llaman, puesto que á Julio Guesde le nombra Fuerde y á Lafargue, Lafazgue.

Ni todos, ni siquiera la mayor parte de los que Páginas Dominicales cita son judíos ni millonarios, ni aunque lo fueran, tendrían por qué avergonzarse.

Pero esta inquina que hacia los hombres de posición desahogada que militan en el Partido Socialista tiene la burguesía en general y la Prensa católica en particular, la explica perfectamente Amicis en uno de sus hermosos escritos cuando dice que á aquéllos no se les puede echar al pescuezo el nudo corredizo de la necesidad, como desgraciadamente se le echa al que tiene que vender su fuerza de trabajo.

Y siempre resulta más ventajosa la lucha con el enemigo á quien se le puede coger por el estómago.

En cuanto al odio que á los judíos profesan los católicos, nos hace sospechar que si resucitara Jesucristo, le ahorcaban.

Si antes no se moría él de pena al ver lo que habían hecho de sus doctrinas los nuevos fariseos.

La Lectura Popular sale á la defensa de los borregos y sinvergüenzas que por el alhigü de unos zapatos de munición ó de un pantalón de pana ingresan en los Círculos de Comillas, Cerralbo y demás amigos de los obreros.

Y á este propósito cuenta y no acaba de las venturas que en dichos Círculos aguardan á los trabajadores, siempre que sean sumisos y obedientes y griten ¡Viva el paparey! cuando se reparten medias tostadas.

Nosotros no sabemos de la misa la media, claro está, porque no comulgamos por Pascua florida; pero si es cierto que para muestra basta un botón, tenemos suficiente con un Reglamento que ha llegado á nuestras manos.

Es el de la Hermandad de San Juan Evangelista, del Círculo del Sagrado Corazón de Jesús, y de él vamos á copiar un solo artículo:

Art. 21. Con objeto de que este socorro (el socorro á los que se encuentran sin trabajo) no sea tan gravoso á la Hermandad, ésta ejercerá sus buenos oficios para buscar colocación al hermano parado. Y aunque sea intrinsecamente, el que se halle sin trabajo no se debe negar á aceptar la colocación que se le proponga, ni alegar que el jornal es inferior al que gozaba ordinariamente.

Es decir, que el hermano católico á quien le proporcionen trabajo excesivo y pésimamente remunerado, que acaso otro obrero haya tenido que abandonar por dignidad, debe aceptarlo resignadamente y exclamar: ¡Bendito sea Dios, que nos lo da sin merecerlo!

Si esto no es Jauja, que venga el Padre Santo ú otro padre cualquiera y lo vea.

Otro día que estemos de buen humor (porque esto de los Círculos Católicos no

puede tomarse en serio) diremos algo más á La Lectura Popular, que es la menos popular de las lecturas.

EL LLANTO DEL COCODRILLO

Sombrio es el cuadro que en las postrimerías del siglo XIX ofrece, limitándonos á la patria chica, el suelo español.

Los patrioterros que, como Cachupín, se quedan en casa, pueden estar satisfechos.

Los barcos procedentes de las Antillas arrojan á nuestros puertos miles de hermanos tuberculosos y anémicos, mercancía averiada á quien espera una muerte prematura en medio de la mayor miseria. Y ahora, cuando el mal no tiene remedio, la Prensa vocinglera, esa Prensa que, sin tener en cuenta el art. 3.º de la Constitución, que dice: «Todo español está obligado á defender la patria con las armas en la mano...», motejó de filibusteras á infelices madres por pedir que á la guerra fuesen pobres y ricos; esa misma Prensa, que aparece dispuesta á perder vida y hacienda en servicio de la patria, pero que, sin embargo, organiza beneficios para eximir de ese sagrado deber á sus miembros ó á los hijos de éstos, redimiéndolos del servicio de las armas; esa misma Prensa — repetimos — muéstrase ahora compungida y lanza una serie de jeremiadas al saber que en las posesiones españolas de América, existen centenar los ya traídos á la Península, existen cuarenta mil peninsulares enfermos ó inútiles, que en plazo no lejano vendrán á hacer insostenible el hambre que atormenta á la clase obrera.

Si la humanidad y la justicia hubiesen llamado á tiempo á las puertas de las Redacciones, ¡cuántas lágrimas habríanse evitado! ¡cuántos que hoy ven agostada su juventud ó que con la vida saldaron deudas que no habían contraído, serían mañana el báculo de sus ancianos padres ó el sostén y defensa de sus pequeños hijos! ¡Qué recompensa más ingrata espera á esos ancianos y á esos niños! Cuando demanden albergue al verse arrojados del reducido hogar bajo cuyo techo la madre cariñosa tantas veces veló el sueño de aquel hijo querido que hoy, por virtud de un derecho tan despótico como cruel, duerme eternamente en las profundidades del mar ó entre la feraz vegetación de la manigua, ¿qué sucederá?

¿Qué, cuando faltos de alimento y vestido, reclamen pan y prendas con qué cubrir su desnudez? Entonces, cual acontece actualmente á los obreros de la bella y fértil comarca andaluza, la Guardia Civil se encargará de acallar sus justas pretensiones.

¿Es que la Prensa patrioterros ignora esto? No. Tan bien como nosotros preveía el funesto desenlace á que nos conducía su mercantilismo. Tan bien como nosotros conocía la ruina en que se precipitaba á millares de familias; pero se trataba del pueblo proletario; del pueblo que no da banquetes, subvenciones ni destinos; del pueblo que, á pesar de producirlo todo, nada tiene que perder; se trataba, en fin, del pueblo ignorante, y era necesario explotar esta ignorancia en provecho de los que dan banquetes, subvenciones y destinos, de los que tienen mucho que perder, aun cuando nada han producido.

Es, para terminar, que la Prensa burguesa, sin distinción de matices, déjase arrastrar por el negocio de empresa y ejerce el más descarado mercantilismo.

De sus lamentos conviene hacer el mismo caso que del llanto del cocodrilo.—E. JIMÉNEZ.

NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

ESPAÑA

La Comisión organizadora de la Manifestación obrera en Madrid, compuesta de delegados de todas las Sociedades que forman el Centro Obrero y de la Agrupación Socialista, ha resultado, de acuerdo con lo aprobado por ésta, verificar el 1.º de mayo un meeting por la mañana y una fiesta campestre por la tarde.

También ha acordado dirigir un manifiesto á los trabajadores de Madrid exponiéndoles la importancia de dicha Manifestación y aconsejándoles que tomen parte en ella. Este manifiesto se repartirá profusamente. Asimismo se repartirán ejemplares del número extraordinario de EL SOCIALISTA.

—La Sociedad de Canteros y Marmolistas de Madrid ha acordado exigir á sus patronos que se pague á los obreros el jornal de la semana el día antes del 1.º de mayo, con objeto de que puedan todos tomar parte

en la Fiesta del Trabajo. Además, esta Sociedad repartirá una hoja por todos los talleres recordando á los obreros que ese día le deben dedicar por entero á fraternizar con los trabajadores del mundo.

—El concejal socialista de Mataró presentó á aquel Ayuntamiento una proposición para que todos los obreros del mismo hicieran fiesta el día 1.º de mayo, á fin de que pudieran tomar parte en la Manifestación del trabajo.

A pesar de haber expuesto nuestro amigo Rocafort muchas razones en pro de su pensamiento, los concejales burgueses rechazaron la proposición.

—El martes último se han reunido los delegados de la Agrupación Socialista y de las Sociedades obreras de Bilbao para resolver la forma en que han de organizar la Manifestación del 1.º de mayo.

—El último domingo han celebrado un meeting preparatorio de la Manifestación obrera los socialistas de Begoña.

En el han tomado parte varios correligionarios de Bilbao.

—Las colectividades obreras de San Juan de Vilasar Unión Fabril, Sociedades de Toneleros y de Albañiles, Ateneo y Agrupación Socialista han acordado dirigir un manifiesto á los trabajadores indicándoles la importancia de la Manifestación del 1.º de mayo y celebrar una función teatral representando Juan José. Durante los entreactos, el cuerpo coral del Ateneo cantará piezas de su repertorio.

—El pasado martes se han reunido las Sociedades de Canteros y de Obreros en madera de Bilbao para tomar acuerdos respecto á la Fiesta del Trabajo.

—La Comisión encargada en Barcelona de organizar la Fiesta del Trabajo ha resuelto que se celebre una velada en el local del Centro Obrero el día 1.º de mayo.

—El día 25 se celebrará en el frontón de Gallarta una reunión de propaganda, en la que tomarán parte varios socialistas bilbaínos.

Esta reunión tiene por objeto preparar los ánimos para la Manifestación del 1.º de mayo.

—La Agrupación Socialista de Gijón ha designado á los compañeros que han de proponer y organizar los actos que el día 1.º de mayo verificarán los trabajadores de aquella localidad.

Una de las cosas ya decididas es repartir entre los obreros el número extraordinario de EL SOCIALISTA.

—Los correligionarios de Begoña prepáranse para realizar de un modo brillante la Manifestación del 1.º de mayo.

—La Agrupación Socialista de Barcelona celebrará el 1.º de mayo una velada en su local, Nueva de Dule, 8, entresuelo.

—La Agrupación Socialista de Burgos ha acordado celebrar un meeting el día 1.º de mayo y repartir entre los trabajadores ejemplares del número extraordinario de EL SOCIALISTA.

SUIZA

Los trabajadores organizados de Zurich han reclamado á sus patronos que el día 30 de abril les paguen los jornales de la semana, á fin de consagrar todo el día 1.º de mayo á la Fiesta del Trabajo.

HUELGA DE MANRESA

La huelga continúa en el mismo estado. Sin embargo, los fabricantes no cesan de buscar obreros, sean como sean, ofreciéndoles de palabra buenas condiciones que luego en la realidad resultan malas. Extraña mucho que el patrono Bertrand insista tanto en la condición de los tres telares, cuando casi todos los obreros que van á su fábrica sólo están encargados de uno.

El obispo de Vich ha enviado 1.000 pesetas á las Cofradías para que las repartan entre las enfermas necesitadas que trabajan en la fábrica del Sr. Bertrand. Las señoras encargadas de la distribución van á las obreras necesitadas, exigiéndoles que vayan á trabajar, y si no quieren hacerlo, las quitan el socorro. ¡Si serán caritativas! En cambio, la Comisión de la huelga las da el mismo socorro de que aquéllas las han privado.

La Guardia Civil, falta de ocasión para dar sablazos, se entretiene en prender mujeres. Basta que oiga decir que tal ó cual compañera ha llamado esquivola á cualquiera mujer, para que desde luego las prendan.

Con el obrero Tuset ha hecho más. Tuvo

este compañero que ir á Pont de Vilumara para arreglar cierto asunto relativo á la recaudación que se iba á hacer en varias localidades, y después que hubo cumplido su encargo y dió cuenta de él, al volver á Manresa, á las Sociedades de Carpinteros y Albañiles, fué preso al llegar á su casa, donde le esperaba la Guardia Civil. Detenido en la cárcel, el sábado 17 le condujeron á Barcelona en el primer tren.

Por lo visto, los fabricantes han reclamado ya que sus auxiliares no reparen en nada y cometan toda clase de tropelías á fin de causar espanto á los obreros. Sea ó no así, dudo mucho que tales arbitrariedades les den buenos resultados.

Lo recaudado en los días 10 y 11, unido á 70,85 pesetas sobrantes del reparto anterior, asciende á 2.416,16 pesetas, que han dado las siguientes poblaciones: Manresa, 1.493,67; Sampedor, 65,40; Suria, 105,04; Sallent, 160; Puigreig, 105,80; Balsareyn, 39,45; Sabadell, 113,55; Tarrasa, 100; Berga, 98,45; Gironella, 92,95. Se han distribuido á 436 obreras que tenían á su cargo 2 telares, á razón de 4,50 una, 1.962 pesetas; á 179 ayudantas y encargadas de 1 telar, á razón de 2,25 pesetas una, 402,75; gastos de las Comisiones, 298,05. Total de lo distribuido, 2.662,80 pesetas, resultando un déficit de 199,64.

La Comisión encargada de atender al sostenimiento de las huelguistas, ha publicado una hoja haciendo un llamamiento á toda la población de Manresa para que preste su auxilio á quienes se resisten á volver al trabajo por imponerseles condiciones verdaderamente inadmisibles.

Créese que este llamamiento dará buenos resultados.—EL CORRESPONSAL.

Manresa, 18 abril 1897.

DESDE LA CORUÑA

Ya están enterados los lectores de EL SOCIALISTA de que los canteros portugueses que trabajan en las obras del puerto se han asociado; pero lo que ignoran es que esa acertada conducta de dichos trabajadores ha puesto furioso al Sr. Tato, contratista de las referidas obras, el cual, ansioso de sustituir á aquellos compañeros por haber ingresado en la Sociedad, está apelando á toda clase de medios, aun los más indignos.

Según se dice, trató de influir en el gobernador civil, á fin de que éste influyera á su vez en el cónsul de Portugal para que obligara á los canteros portugueses á abandonar la Sociedad. Esto, según se ve, es ir contra el derecho de asociación; pero como se trata de un burgués, tal delito no se castiga.

Además, comete toda clase de coacciones para que los portugueses, sobre todo, se separen de sus compañeros los gallegos. Ni un polizonte siquiera se ha acercado al señor Tato, no ya para llevarle á la cárcel, sino para reprenderle por su ilegal proceder. En cambio, en casi todas las huelgas, sin que los obreros cometan ninguna falta, se los prende atribuyéndoles la comisión de coacciones ú otros delitos.

Para amedrentar á los susodichos obreros, les ha manifestado que tiene en su poder una carta del inspector de Policía de Orense ofreciéndole canteros de aquella capital. También les asegura que de muchos otros sitios le han prometido enviarle canteros.

Si tantos ofrecimientos le hacen, decimos nosotros, ¿por qué muestra tanto interés en que los canteros portugueses abandonen la Sociedad?

Regularmente porque todo lo que dice es pura invención.

Por si hiciera alguna gestión en los puntos donde hay canteros, dámosles desde luego aviso á fin de que no se dejen seducir por patrono tan avieso y explotador.

Para que se vea de lo que es capaz, diré que no se ha contentado para hacer el capital que hoy tiene con explotar obreros, sino que ha llevado su frescura hasta quedarse con el salario de bastantes operarios. Eso hizo con muchísimos trabajadores de los que tuvo á sus órdenes en las obras que contrató en la vía férrea de aquí á Lugo, alegando que á él no le había pagado la Empresa constructora. Aun cuando eso le ocurrió entonces, es lo cierto que más tarde ha cobrado todo lo que le debían, como lo cobraron los demás contratistas, y no ha hecho gestión alguna para pagar á los obreros lo que les adeudaba. Entre éstos hay algunos que teniendo entonces un pedazo de tierra, se quedaron sin él para poder comer.

Tal es el hombre que hoy no sabe qué hacer para aislar de nuevo á los canteros

portugueses y subyugarlos de una manera despiadada.

La Sociedad de Canteros, con la entrada en ella de dichos compañeros, se ha reanimado de tal modo, que hoy cuenta en su registro de socios la casi totalidad de los individuos que la abandonaron a consecuencia del revés que sufrieron en la lucha con aquel odioso explotador.

Por otra parte, curada ya de ciertos errores que antes padeció, trata de preparar bien el terreno para responder a las bravatas del referido burgués, no haciendo caso hoy de sus provocaciones, que la conducirían a una huelga prematura. Sólo irá a la lucha cuando calcule que le es posible derrotar al sanguijuela Tato.—EL CORRESPONSAL.

DESDE GALLARTA

Buena la hemos tenido aquí de sermones días pasados. Dos padres misioneros, que vinieron el día 7, y que fueron recibidos por el clero con mucho aparato, no han dejado de mover la lengua para decir, por cierto, muchos disparates y atrocidades.

La friolera de 10 sermones han *soltado* en cuatro días, siendo dos de ellos únicamente para hombres. Las mujeres que, por curiosidad ó por otro motivo, quisieron oírlos, fueron echadas de la iglesia por los curas.

De los 10 sermones ó *latas*, hemos tenido la paciencia de aguantar tres, y si por lo que han dicho en éstos los tales padres juzgamos lo que dirían en los otros, nuestra opinión acerca de esos misioneros no puede ser más que ésta: ó son unos imbéciles, ó unos tunos de primera.

Con todo lo que significa progreso ó adelanto se metieron, pero no en forma mesurada y con razones, sino destempladamente y manejando el sofisma ó la mentira. Como es consiguiente, contra lo que mostraron ó fingieron mostrar más odio fué contra nuestras ideas y contra los periódicos que las defendían.

Para que los lectores de EL SOCIALISTA puedan formarse una idea de lo que desde el púlpito vomitaron esos dos misioneros, voy a citar algo de lo por ellos dicho.

Después de reconocer que en el presente siglo se han inventado los ferrocarriles y los vapores, dado aplicación a la electricidad y realizado infinidad de adelantos, dijeron que en el siglo XVI no había nada de eso, pero existía, en cambio, un gran espíritu religioso que hoy no tenemos. Atribuyeron la falta de ese espíritu religioso a la incredulidad, incredulidad que (valiente lógico) ha producido las guerras de Cuba y de Filipinas. Dijeron también que cuando no había incrédulos no se ponía el sol en los dominios de España, y que hoy el sol resulta oscurecido por la falta de creencias. «Los socialistas—manifestaron—ni creen en Dios, ni en el cielo, ni en el infierno, ni en el alma; sólo creen en la igualdad social; el cielo para ellos es tener dinero para ir a la taberna, y su incredulidad les hace proclamar el derecho de quitar a los ricos lo que tienen.»

Sostuvieron asimismo que la culpa de que la sociedad esté corrompida no es de los obreros, sino de los filosofastros y sabihondos del siglo XIX, que se las echan de reñidores de la Humanidad y están haciéndose millonarios a costa de los incautos que siguen sus doctrinas.

Atacaron la Constitución y los derechos individuales, llamando a todos los que profesan ideas avanzadas y a los periódicos socialistas ladrones de la religión.

Anunciaron para fines de este siglo ó principios del que viene el cataclismo social, y después, con la mayor frescura del mundo, dijeron que como los creyentes son en mayor número que los incrédulos, debían echar de este pueblo a pedradas a los socialistas, arrebatando a los vendedores de periódicos los que llevasen nuestros y quemarlos, hechos un montón, en la plaza del pueblo.

En las gentes de aquí, y en las mujeres sobre todo, ha causado verdadero escándalo la *bondad* y *mansedumbre* de los padres misioneros.

Si repitieran la función pudiera ser que el pueblo hiciera con ellos lo que ellos le recomendaba que hiciera con los socialistas.

Nosotros debemos estarles agradecidos, no por el *carriño* que nos profesan, sino porque con su modo de combatirnos favorecen nuestras ideas. Y aunque no con otra cosa, debiéramos observarles siquiera con un buen par de bozales.—EL CORRESPONSAL.

Gallarta, 14 abril 1897.

El pasado es el punto de apoyo del presente y la base de lo futuro.—Descartes.

Aspecto social de la tuberculosis.

(Continuación.)

Pues bien, señores, hay que ser humanos; hay que tener lógica; hay que pensar cerca de esas realidades cruentas para pensar bien. Esa labor lenta de sufrimientos y de penas, ese calvario que a diario cruzan los tísicos pobres, debe producir en los que lo pasan y mueren tristezas muy hondas, que han de dejar sembradas en los que les sobreviven y les lloran iras muy comprimidas. Y como no es una ira, ni dos, ni ciento, sino que son doscientas mil en España, y un millón trescientas mil en Alemania, y otro millón en Francia, y muchos millones en Europa, y muchos más millones en el mundo, habréis de ir sumando aquellas tristezas y aquellas iras, como se suman las gotas de agua para formar el torrente, y las ondas de aire para formar el vendabal, y las vibraciones del éter para formar el rayo, si queréis tener exacta noción de lo que en el mundo de la miseria pasa. Nosotros los médicos la tenemos, tocando tan de cerca como tocamos, por los deberes de nuestra profesión, todas las desdichas de las clases pobres, y al formar en nuestra mente la síntesis de tanto infortunio, de tanta desesperación y de tanta angustia, oímos ese grande y doloroso clamoreo cual si fuese bronco y lejano rumor de un océano inmenso, que, tranquilo por arriba, tuviese en sus abismos, rugientes y condensadas, las olas de la tempestad.

He aquí el formidable y gravísimo peligro: que la tuberculosis vaya ensanchando su círculo de muerte, que la muerte aumente el dolor y la miseria, y que las clases proletarias, apercibidas de que son terciadas por la terrible plaga, pidan con cerebros delirantes por la fiebre y pechos henchidos de dolor por la muerte de seres queridos, no lujos, no esplendores, no refinamientos de vanidad y de recreo, sino en nombre de su derecho a la vida, de su derecho a la salud, el amparo, el auxilio que ahora la sociedad pudiente deja de darles, bien por impía, bien por ignorante ó descuidada.

No le negaré yo a nuestro gran estadista el Sr. Cánovas del Castillo aquella afirmación que hace en su notable discurso sobre la cuestión social leído en el Ateneo de Madrid, discurso tan tupido de ciencia, que admiro, como distante de las realidades que en estos momentos toco, cuando dice que «es evidente que los ejércitos serán por largo plazo, quizá por siempre, robusto sostén del presente orden social, é invencible dique a las tentativas ilegales del proletariado, que no lograrán por la violencia otra cosa que derramar inútilmente su sangre en desiguales batallas»; pero si le diré, aunque a sus elevadas alturas no llegue mi voz, que si en el presente orden social no se instituyen pronto medidas que atajen ese mal que tercia a las clases pobres y nos diezma a todos, los fatales ensanchamientos de su mortífera influencia acabarán con la sociedad actual y con los ejércitos que ahora la defienden.

Cuanto más adelante la ciencia médica en Fisiología, más al descubierto va quedando la sociedad pudiente de nuestros días ante el problema social que la tuberculosis plantea; cuanto más categóricas son las afirmaciones de aquella sobre etiología y terapéutica de la tisis; cuanto más clara se ve la fatal influencia de la miseria, la fatal influencia del hacinamiento y del abandono, la fatal influencia de la terapéutica ordinaria, insuficiente y tardía, con más evidencia se ve que la sociedad pudiente es responsable de la tuberculosis de los pobres en estos dos gravísimos conceptos: porque los deja tuberculizar primero, no acudiendo en su auxilio con verdaderas medidas profilácticas; porque los deja morir después, no acudiendo en su auxilio con verdaderos remedios terapéuticos.

Comprendo, señores, toda la gravedad de estas terminantes afirmaciones dichas desde este sitio y dichas por mí, que, sobre los inmerecidos prestigios que me confiere vuestra honrosa presidencia, sumo los que puedan darme mi historia y mis títulos; todo lo pongo a contribución de la idea que persigo; y no me importan responsabilidades, seguro como estoy, por mi ciencia, de la dolorosa verdad que aquellas afirmaciones entrañan; y las digo aquí, precisamente en este solemne acto de la sesión inaugural, y es mi voluntad ponerlas como alma de mi discurso, por si de esta manera, pronunciadas desde este sitio, son más oídas y logran abrirse paso a través del indiferentismo social, y consiguen reaccionarle a determinaciones más humanitarias y más justas.

Dolorosa y evidéntisima es la verdad que entrañan aquellas afirmaciones. ¿Habéis visto acaso en ningún Estado de Europa, y menos en ninguna población de España, excepción hecha de los movimientos que ahora se inician en Suiza y en algunas Sociedades de Alemania y Francia, que una inspección sanitaria vaya a los talleres, a los barrios obreros y a todo sitio donde la miseria fermenta y se vigoriza el germen tuberculoso, no sólo de la higiene especial, sino del reconocimiento del pobre trabajador, para sacarle del foco de su mal en cuanto se inician en él sus primeros traidores estragos? Pues mientras esto no se haga, será responsable la sociedad de la verdad que entraña mi primera afirmación. ¿Creeis acaso que con abrirle las puertas del Hospital al pobre enfermo cuando acude ó le llevan jadeante, disnéico y con el pulmón deshecho, le habéis socorrido con alguna medida profiláctica? ¿Y creéis acaso que, enfermos ya los pobres tísicos cuando entran en el hospital, con los socorros que ahora le prestáis, con la terapéutica ordinaria y pobre que pueden emplear los médicos de la Beneficencia provincial ó municipal, les conseguís algún átomo siquiera de curación ó de salud? No, señores, sin vacilaciones ni dudas. La Beneficencia pública que hoy se usa, la de los Hospitales, Casas de Socorro, visitas a domicilio, socorros de Sociedades, etc., es buena, es eficaz, es positiva para otra clase de accidentes, como heridas, partos, enfermedades agudas y rápidas; pero para la tisis es siempre insuficiente y corta, estéril é inútil por lo mezquina y tardía. Los Hospitales son todos casas de la tristeza y de la ración tasada, donde el tísico va a morir más pronto; la Beneficencia a domicilio inútil también para el pobre tísico, porque carece de aquellas grandes medidas terapéuticas de que antes hablamos, únicas eficaces. Aquí los tenéis: algunos médicos de Beneficencia pública habrán hecho el honor de venir a oírme; preguntadles si alguna vez, si nunca han podido tratar a un tísico pobre como la ciencia médica ordena y manda.

Cierta parte sana y caritativa de la sociedad vive engañada creyendo que socorre y no socorre, sin duda porque ignora que otros son los remedios que el tísico necesita para dejar de sufrir y para salvarse. El sistema de la Beneficencia pública de hoy llena las apariencias del socorro nada más, con cuyas apariencias se engaña la sociedad a sí misma, creyendo que atiende a los que realmente deja desamparados; es un sistema de caridad anárquico, que se pierde en el vacío y que resulta para el tuberculoso completamente inútil, sin conseguirle ni un ápice de curación; apenas si logra paliar algún síntoma, para hacerle menos doloroso, y a veces más largo, el angustioso camino de su muerte.

El penúltimo número de nuestro estimado colega LA LUCHA DE CLASES ha sido denunciado por supuestas injurias a la religión y a las comunidades de Filipinas.

Parece que la denuncia es debida al gobernador de Vizcaya, por dar gusto al señor Chávarri, que anda ahora en tratos y arreglos electorales con la gente nea.

Esperamos que el Jurado absuelva al órgano de los socialistas bilbaínos.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Según se había anunciado, el jueves último, por la tarde, dió la Sociedad de albañiles la reunión de propaganda societaria, a la que acudieron bastantes individuos.

Los compañeros Saturnino González, Morato é Iglesias hicieron presente la mala situación en que se halla hoy la clase trabajadora, y, por consecuencia, lo muy urgente que es a todos los miembros de ella el acudir al salvador recurso de la asociación. Señalaron también los riesgos que en su trabajo corren los obreros albañiles, y afirmaron que tales riesgos no desaparecerán mientras la unión de dichos compañeros no sea una verdad. Refiriéndose a los obreros de todos los oficios, dijeron que los abusos que con ellos se cometen y la tiranía de que son víctimas tienen por causa principal la desunión y la apatía de los explotados, y que sólo cuando ambas cosas desaparecieran podrían hacerse respetar de sus patronos y de todos los que los avasallan. Concluyeron sus discursos dichos compañeros haciendo un caluroso llamamiento a los individuos no asociados para que acudieran a las filas de la asociación.

La concurrencia acogió con señales de asentimiento las manifestaciones hechas, y al terminarse el acto, bastantes compañeros se acercaron a la Mesa para pedir su ingreso en la Sociedad.

—El jueves pasado, por la mañana, convocó

la Sociedad de Profesiones y Oficios varios a los obreros curtidores con objeto de exponerles las ventajas de la asociación.

Se encargaron de esta tarea varios compañeros, quienes supieron llevar al ánimo de los concurrentes el convencimiento de que es de absoluta necesidad la asociación si se quiere mejorar la situación pésima de la clase trabajadora.

Los obreros curtidores se proponen constituirse sólidamente, para lo cual ya han ingresado en la citada Sociedad de Oficios varios buen número de ellos.

—La Caja Central de la Federación Tipográfica tenía a fines del pasado mes 3.010,97 pesetas.

Bilbao.—La Agrupación Socialista ha designado candidatos para las próximas elecciones municipales a los compañeros Toribio Pascual, José Aldaco, Manuel Orte, Felipe Carretero y Felipe Merodio, los tres primeros por el distrito de las Cortes y los dos últimos por el de San Francisco.

Barcelona.—El penúltimo sábado inauguraron las Sociedades que componen el Centro Obrero su nuevo local celebrando una velada donde se propagaron las ideas de unión entre los trabajadores.

La presidió el compañero Guayta y usaron de la palabra Palau por los Lampistas; Martín Rodríguez por los Marmolistas; Brugueras por los Calzadores de cuadrúpedos, y Quejido por el Comité de la Unión General. Estos compañeros, aunque no pudieron extenderse en cierta clase de consideraciones porque la autoridad no lo permitía, dijeron lo bastante para convencer a todos de que en la unión y sólo en la unión de los trabajadores está el remedio para atenuar y extirpar los males que éstos sufren.

A las doce terminó la reunión a los gritos de ¡Viva el Centro Obrero! ¡Viva la unión de todos los trabajadores!

El espacioso salón de sesiones estaba lleno de bote en bote.

—La Agrupación Socialista, en su última asamblea, después de aprobar la conducta del Comité y resolver varios asuntos importantes para la misma, procedió a renovar aquél, quedando constituido en la siguiente forma:

Carlos Duval, presidente.—Juan Coloma, vicepresidente.—Mariano Pasqués, tesorero.—Manuel Salvador, contador.—José Comaposada, secretario.—José Batllori y Ramón Sanz, vocales.

La Junta de Discusión la componen: Juan Lleopart, presidente.—Ramón Arrufat, vicepresidente.—Francisco Amorós, Juan Villarribas y Juan Carreras, secretarios.

La correspondencia se dirigirá a nombre del secretario, calle Nueva de Dulce, 8, entre-suelo.

Gallarta.—Los socialistas de esta localidad han acordado tomar parte en las próximas elecciones municipales.

Córdoba.—Hace algún tiempo, y sin motivo justificado alguno, fueron procesados nuestros correligionarios de esta capital. Elevada la causa a la Audiencia, ésta ha dictado auto de sobreseimiento.

Felicitemos a nuestros compañeros por el resultado del proceso.

—En la última junta celebrada por esta Agrupación fué reeligido el mismo Comité que antes tenía para que funcione el presente año.

Baracaldo.—En este punto se ha verificado una reunión de propaganda socialista el pasado domingo, tomando parte en ella varios correligionarios de Bilbao.

Astorga.—Se ha constituido en esta localidad la Agrupación Socialista, formando el Comité los siguientes compañeros:

Faustino González, presidente.—Celedonio Gallego, vicepresidente.—Julían Pérez, secretario.—Leandro Delgado, vicesecretario.—Bartolomé Celada, tesorero.—José Vega, contador.—Francisco Pérez, Narciso del Barrio, Angel de Vega y Rafael de Vega, vocales.

Estos compañeros envían un fraternal saludo a todos sus correligionarios.

La correspondencia se dirigirá a Bartolomé Celada, calle del Pozo, núm. 3.

Sestao.—En el Centro Obrero se ha celebrado el último domingo una reunión pública, donde se han expuesto las aspiraciones y principios de nuestro Partido.

EXTERIOR

Portugal.—A consecuencia de un *lock-out* de la Compañía del gas de Lisboa, halláanse parados forzosamente todos los obreros de dicha capital dedicados a la producción de aquel fluido.

Francia.—El dato que a continuación exponemos acredita mejor que nada el gran interés con que en las últimas elecciones municipales habidas en Roubaix han luchado trabajadores y burgueses:

El número de electores inscriptos en dicha población asciende a 21.604; de ellos han votado 19.243.

La candidatura socialista reunió 10.000 votos; la candidatura burguesa, 9.000.

Enrique Carrette, alcalde, ha tenido 160 votos más que en mayo último.

El entusiasmo que ha causado en Roubaix este nuevo triunfo de los socialistas ha sido inmenso. El lunes, ó sea al día siguiente de la elección, las fábricas no funcionaron por haber hecho fiesta los obreros.

La Igualdad, órgano de los socialistas, hizo una tirada de 35.000 ejemplares, dando cuenta detallada del triunfo electoral.

Formóse, á la caída de la tarde, una manifestación de 50.000 almas que, acompañada de varias músicas, recorrió las calles principales, deteniéndose ante las oficinas de *La Igualdad*, la casa de Carrette y la plaza donde está situado el Ayuntamiento, en cuyos sitios los manifestantes dieron vivas al Partido Obrero, á Carrette, á Guesde y á la Revolución social.

Ante tan continuados triunfos de los socialistas, los burgueses de Reubaix van perdiendo la confianza de que el Municipio vuelva á sus manos.

Se han declarado en huelga los mineros de la Gran Combe. Este conflicto le ha provocado la Compañía con varios despidos injustificados. Por más que la actitud de los obreros es pacífica, el Gobierno ha enviado allí varios batallones de infantería, alguna caballería é infinidad de gendarmes.

Suiza.—Se ha celebrado en Berna el segundo Congreso de los obreros albañiles.

Bélgica.—En el próximo mes de junio se celebrará en Bruselas el segundo Congreso internacional de obreros zapateros.

En él tomarán parte, además de Bélgica, Inglaterra, Alemania, Suiza, Dinamarca, Suecia y Noruega, Francia y Austria-Hungría. La Comisión organizadora ha hecho un llamamiento á los zapateros de los Estados Unidos para que envíen uno ó más delegados á dicho Congreso.

Inglaterra.—Por primera vez se han reunido en Congreso las Sociedades obreras de Escocia. La localidad donde se ha verificado ha sido Glasgow, asistiendo á él 70 delegados en representación de 55 Sociedades. Miss Irwin, una valiente defensora de los derechos de la mujer, fué designada secretaria, y MacPherson presidente, el cual, en el discurso de apertura, afirmó que sólo el colectivismo puede resolver el problema social.

En los tres días que duró el Congreso, se trataron varios puntos referentes á la legislación del trabajo y otras cuestiones importantes relacionadas con las organizaciones obreras de Escocia.

En la última sesión, Keir Hardie, miembro del Partido Independiente del Trabajo, usó de la palabra aconsejando á los congregados que desconfíen de los que preconizan la armonía entre capitalistas y obreros y que busquen la salvación del proletariado en el Socialismo.

El segundo Congreso de las Sociedades obreras escocesas se celebrará en Aberdeen.

Las huelgas ocurridas en este país durante el año 1896 han sido 1.037, comprendiendo 199.600 huelguistas. En los años anteriores el número de huelguistas fué: en 1895, de 263.758; en 1894, de 324.245, y en 1893, de 636.886.

Donde las huelgas ocurrieron con más frecuencia ha sido en la industria metalúrgica. He aquí los resultados obtenidos en las huelgas indicadas:

En 439 huelgas (74.100 huelguistas) triunfaron por completo los obreros.

En 189 (49.800 huelguistas), los obreros alcanzaron un triunfo parcial.

En 346 (67.100 huelguistas) fueron derrotados los trabajadores.

Los obreros que han perdido más huelgas han sido los mineros.

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA 67

APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL
por
FRANCISCO MORA

CUARTA PARTE

Movimiento obrero contemporáneo.

1874—1896

I

INTRODUCCIÓN

Después del golpe de Estado del 3 de enero de 1874 se constituyó un Gobierno de fuerza, que empezó por desconocer el derecho establecido y una de cuyas primeras medidas fué la disolución de la Internacional. Con la muerte de la Internacional se pretendía, y en parte se consiguió, arrebatarse el derecho de asociación á los trabajadores, puesto que, con raras é insignificantes excepciones, toda la organización obrera española estaba dentro de la grande Asociación.

El recrudecimiento de la guerra carlista, las dificultades con que tropezaba una República sin republicanos y el cansancio producido por seis años de continuas revueltas, hizo posible la restauración borbónica, y con ella la pérdida de casi todas las libertades conquistadas por la Revolución de Septiembre.

Desde 1874 hasta 1881, época en que subió al Poder el partido liberal de la Monarquía, dirigido por Sagasta, los trabajos de organización obrera siguieron tres rumbos distintos: 1.º, el emprendido por los in-

Holanda.—A consecuencia de un *lock-out* de los patronos diamantistas de Amsterdam, por no querer admitir algunas mejoras reclamadas por sus obreros, encuéntrase éstos, en número de 3.500, en huelga forzosa.

Estos compañeros se han dirigido á los obreros diamantistas de Bélgica solicitando auxilio á fin de que los patronos no puedan vencerlos.

—Reformada la ley electoral, dispónense nuestros correligionarios de Holanda á tomar parte en las próximas elecciones del Parlamento, seguros de sacar triunfantes algunos de sus candidatos.

Por la ley electoral anterior el número de votantes era de 320.000.

Por la que ahora rige tienen derecho á votar 650.000 individuos.

Suecia.—Los Comités reunidos del Partido Obrero de Suecia, de Noruega, de la Unión de las Ligas de resistencia noruegas y del Partido Obrero de Dinamarca han anunciado que el quinto Congreso general escandinavo se verificará del 19 al 21 de julio en Stockolmo.

En el orden del día figura el asunto de la unión de los Partidos Obreros de Suecia y Noruega y el desarrollo de una organización común á los dos países.

A la vez se celebrará en Stockolmo el Congreso anual del Partido Obrero y de la Liga de Suecia.

Rumania.—Los días 14 y 15 del actual se ha verificado en Bucharest el cuarto Congreso del Partido Obrero rumano.

Han tenido representación en él 100 colectividades.

Entre otras cuestiones, se han tratado la referente á la lucha electoral y la del trabajo agrícola.

Austria.—Ha empezado á publicarse en este país un periódico órgano de los trabajadores del campo.

ECOS

Hasta dónde llega la arbitrariedad. Nos escriben de Barcelona que el día 8 del corriente practicó un registro la autoridad en el domicilio de «La Progresiva», Sociedad recreativa de Cocineros y Camareros, llevándose cuantos documentos encontró, incluso el cuadro de socios, y también al presidente, en cuya casa hizose asimismo un escrupuloso registro.

A dicho compañero, después de tenerle tres días en el Gobierno, se le llevaron á la cárcel, sin preguntarle nada ni decirle el motivo de su prisión.

Lo más extraño es que tanto el presidente como los individuos de la Junta Directiva y de la Sociedad no han tomado parte nunca, no obstante ser obreros, en ninguno de los movimientos realizados por la clase proletaria.

La Prensa ha dicho que «La Progresiva» es una Sociedad anarquista y que sus individuos se reunían ilegalmente; lo que es falso de toda falsedad.

Veremos si el atropello sigue adelante, ó si la autoridad rectifica su error.

PUBLICACIONES

La Revue Socialiste.—Sumario correspondiente al número del mes de abril: *La renova-*

ternacionalistas, que desde entonces se llamaron *socialistas*; 2.º, el trazado por los aliancistas, que tomaron el nombre de anarquistas; y 3.º, el que siguieron los elementos societarios, con ó sin determinadas aspiraciones político-sociales.

Los socialistas y anarquistas, cuyas organizaciones eran secretas, trataban de influir, en la medida de sus fuerzas, en las organizaciones obreras que siguieron funcionando ó que se organizaron nuevamente después del naufragio general de 1874.

Los socialistas empezaron á organizar el Partido Obrero á fines de 1878 y trataron de propagar sus doctrinas y extender su organización, aunque ésta no se hizo pública hasta 1881.

Los anarquistas conservaron parte de su organización con carácter secreto, hasta que, á la subida al Poder del partido liberal, constituyeron, en septiembre de 1881, la Federación de Trabajadores de la Región española.

Los elementos societarios que quedaron en pie, después de la caída de la Internacional, fueron bien escasos, pudiéndose citar entre ellos las Tres Clases de Vapor de Cataluña, la Federación de Papeleros, la de Tejedores á la mano y un corto número de Sociedades aisladas, entre las cuales estaban las Sociedades de tipógrafos de Madrid y Barcelona.

Terminada la guerra civil y normalizada la situación política de la Restauración, al promulgarse la Constitución de 1876, empezó una nueva era de paz y tranquilidad, desarrollándose á su sombra el trabajo en sus distintas manifestaciones y haciéndose, por consiguiente, sentir de nuevo la necesi-

ción del privilegio del Banco de Francia, R. Viviani.—*Las condiciones del trabajo en la ciudad de París*, A. Veber.—*Laicización*, Nadiéjda.—*Por qué se han insurreccionado Cuba y Filipinas*, Pinardi.—*El problema de la riqueza*, D. Descamps.—*El Banco del Estado y la huelga del Nordeste en Suiza*, F. Ruedi.—*Las últimas elecciones en Austria*, K. V.—*Las elecciones en Italia*, Endemone.—*Revista de revistas: Economía social*, G. Rouanet.—*Filosofía y literatura*, P. Lagarde.—*La cuestión social ante los Cuerpos elegidos*, Dr. Delón.—*Crónica teatral*, G. Stiegler.—*Crónica musical*, J. G. Prod'homme.—*Movimiento social*, A. Veber.—*Revista de libros*, Mad. G. Renard.—*Boletín bibliográfico*, A. Livet.

De estos trabajos, merecen atención especial los de Veber, Nadiéjda, Ruedi, Viviani y Descamps.

Se suscribe á esta notable revista en el Passage Choiseul, 73, París, siendo el precio de suscripción para los que no residan en Francia: 11,50 francos trimestre, 22 semestre y 44 al año.

Crítica Sociale, revista quincenal dirigida por el diputado socialista F. Turati.

El número del 15 de abril contiene notables escritos, entre ellos uno de Turati y otro de Gina Lombroso.

El precio de esta revista fuera de Italia es: semestre, 5,50 liras; un año, 10.

Puede suscribirse en Milán, Portici Galleria V. E., 23, 2.º

REUNIONES

El día 24 del corriente, á las ocho y media de la noche, celebrará asamblea ordinaria la Agrupación Socialista madrileña en su domicilio, Jardines, 20, 2.º

Terminados los asuntos, el compañero Morato dará una conferencia acerca de *La escuela y el taller*.

Se recomienda la asistencia.

La Agrupación de Camareros y Cocineros convoca á todos sus asociados y al gremio en general á asamblea ordinaria, que se celebrará el día 24 de abril, á las nueve de la mañana, en su local, Jardines, 20, 2.º, para tratar el siguiente orden del día: lectura del acta anterior, nombramiento de Mesa, examen de cuentas del trimestre y preguntas y proposiciones. Se recomienda á todo el gremio que acuda á dicha reunión, puesto que en ella han de tratarse asuntos de interés para el mismo.

El día 26, á las ocho y media de la noche, celebrará junta general ordinaria la Sociedad de Profesiones y Oficios varios, en su local, Jardines, 20, 2.º

La Sociedad de Canteros y Marmolistas celebrará asamblea el 28 del corriente, á las ocho de la noche, en su domicilio, Jardines, 20, 2.º

La Sociedad de Guarnicioneros verificará junta general ordinaria en su domicilio, Jardines, 20, 2.º, el próximo domingo, á las ocho de la noche.

Además de los asuntos corrientes, se tratará en dicha asamblea la forma en que han de

dad de la asociación, aunque teniendo que luchar con la oposición ó, por lo menos, con los recelos del partido conservador de la Monarquía.

La primera señal de la reorganización obrera, con carácter general y público, se dió en Barcelona, en cuya ciudad se constituyó el Centro Federativo de Sociedades Obreras. Este Centro Obrero fué creado en 1877 para satisfacer la necesidad que se sentía de constituir una fuerza capaz de contener la explotación burguesa, aumentada por la falta de solidaridad entre los trabajadores.

La constitución del Centro Federativo se debió á la iniciativa de varios elementos venidos del campo aliancista, desengañados de la ineficacia de los procedimientos empleados por los discípulos de Bakounine.

Dos Conferencias comarcales, y de larga duración, celebró esta Federación obrera; la Conferencia de 1877, celebrada á raíz de su nacimiento, cuyas sesiones semanales duraron desde agosto de 1877 hasta enero de 1878, estando representadas en ella 22 Sociedades obreras, y la Conferencia de 1881, cuyas sesiones, también semanales, duraron desde agosto hasta octubre, concurriendo delegados de 40 Sociedades del mismo género.

La Conferencia de 1877 acordó la creación de la Liga de la Resistencia para oponerse á las invasiones del capital, si bien resolvió considerar la resistencia sólo como un medio, aconsejando la cooperación de producción y pidiendo, por último, el establecimiento de una ley sobre los inválidos del trabajo.

La Conferencia de 1881 amplió esta or-

celebrar los guarnicioneros la Fiesta del Trabajo.

El sábado, 24 del corriente, á las diez de la noche, dará el compañero A. García Quejido una conferencia en el local del Centro Obrero de Barcelona acerca del *Movimiento proletario el día 1.º de mayo y la jornada de ocho horas*.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Cádiz.—J. N.—Recibida 1 peseta de un paquete del número del 1.º de mayo.

Santander.—E. R.—Se hace el traslado y lo demás que indica.

Navarres.—X.—Recibidas por conducto de R. 7 pesetas de vuestra cuenta.

Manresa.—I. R.—Recibidas 23 pesetas: 17 de otras tantas suscripciones hasta fin mayo, 2 de dos paquetes, 1 para LA ILUSTRACIÓN y 3 para la «Biblioteca».

Lluchmayor.—J. S.—Recibidas por conducto de Ll. 2 pesetas de su suscripción hasta fin abril 97.

Pont de Vilumara.—F. G.—Recibidas por conducto de J. C. 2 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre 95.

Mieres.—D. P.—Recibidas 15 pesetas: 5,50 de paquetes hasta el número 577, 1 de J. C. hasta fin mayo, 1 para LA ILUSTRACIÓN, 6 para el C. N. y el resto á su favor.

Málaga.—V. M.—Recibidas 34,35 pesetas: 12,50 de paquetes hasta el número 572, 2 de P. B., cuya cuenta puede ver en nota que se mandó, 0,20 de 1 «Controversia», 0,25 de 1 «Biografía», 3,50 de 1 «Origen», 0,90 de 6 «Organizaciones», 1 para LA ILUSTRACIÓN, 2 para LA LUCHA, 7 para la «Biblioteca» y 5 para el C. N. Se enviaron 3 «Controversias» y 6 «Biografías».

Mataró.—LA REPÚBLICA SOCIAL.—Enviados ejemplares de la «Biografía».

Toledo.—M. F.—Recibidas por conducto de R. 12 pesetas de paquetes hasta el número 577.

Bilbao.—F. P.—Se manda media mano más. Barcelona.—J. G.—Recibidas 2 pesetas de la suscripción que dice hasta fin abril 97. J. S. adeuda 2 pesetas; el C. M., 3; la S. de C., 3; J. B., 1, y J. C., 2.

Manresa.—Se manda un paquete más.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 57,00
Idem de 1 «Controversia»..... 0,20

NUEVOS FOLLETOS

El derecho á la pereza, por Pablo Lafargue: 40 céntimos.

Los instigadores, por Felipe Turati, y los *Deberes del soldado*, por L. Tolstoy: 40 céntimos.

El método científico, por J. B. Justo: 20 céntimos.

Observaciones sobre la cuestión social, por Edmundo de Amicis: 35 céntimos.

Sentido común y sugestión, por Roberto Ardigó, con un prólogo de Felipe Turati sobre las frases y prejuicios corrientes: 30 céntimos.

Bases económicas del Derecho, por Aquiles Loria: 40 céntimos.

Los pedidos, que se dirigirán á nombre de Pablo Cermeno, Espíritu Santo, 18, 2.º, Madrid, vendrán acompañados de su importe.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

ganización tratando de extenderla á toda la nación, proclamando la necesidad de «la fundación inmediata de la Federación de oficio en todos los ramos del trabajo sobre la base de los Jurados mixtos, como medio directo de reforma, y de la resistencia solidaria como medio secundario ó de defensa en todos cuantos casos la acción de los Jurados mixtos sea ineficaz ó negativa».

Todos estos paliativos fueron sustituidos por la organización de la Asociación Nacional de los Trabajadores de España, creada por el Congreso obrero nacional celebrado en Barcelona en agosto de 1882, el cual fué convocado por el Centro Federativo de Sociedades obreras, y en el que tanta influencia tuvieron los elementos socialistas. También se debió al Centro Federativo la fundación del Ateneo Obrero barcelonés, cuya creación se acordó en las Conferencias de 1881 y cuya inauguración se realizó en enero de 1883.

Con la acción pública de los elementos socialista y anarquista, fueron estas dos direcciones las que predominaron en la marcha de la clase obrera española, pero sin dejar por esto de tener su importancia la acción puramente societaria, por cuya razón, y para mayor claridad, describiremos separadamente la acción de estos tres elementos que constituyeron desde entonces el movimiento obrero en España.

II

MOVIMIENTO SOCIETARIO

El movimiento puramente societario, con carácter general, teniendo la idea de unir á todos los trabajadores de España en una vasta Asociación con el propósito de mejo-